

Orihuela al mes una pta.
Fuera trimestre 3'50 pta.
Anuncios y comunicados,
á precios convencionales.
Pagos adelantados.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

EL ORDEN

En la imprenta de este periódico.
Toda la correspondencia al director.
Con motivo de la Ley de descanso dominical la tirada de este periódico queda hecha la vispera de los días festivos.

DIARIO DE LA MAÑANA

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN LOS DISTRITOS DE ORIHUELA Y DOLORÉS

NO SE PUBLICA LOS LUNES, NI EL DIA SIGUIENTE A LOS DE FIESTA

AÑO II

Orihuela 30 de Mayo de 1909

NUM. 166

POR SI VALE

Hece días y por instigación de el diario moretista, hubimos de ocuparnos en estas columnas de la construcción en esta ciudad de un higiénico y limpio matadero.

Dijimos entonces, que nuestra Excm. Corporación municipal atendiendo al constante deseo de todos los oriolanos y procurando por todos los medios dotar á Orihuela de esa tan necesaria mejora, estudiaba la forma y manera de realizarla.

Sin que en nuestra labor de hoy vea nadie deseos de entorpecer las gestiones que nuestros ediles hagan, encaminadas á ese fin, lanzamos hoy á la publicidad un proyecto, que á más de hacer viable esa mejora sin casi ningúngasto para nuestro Ayuntamiento, sirve también para realizar otra, sino de tanta importancia como la referida, al menos de mucha.

Las prácticas habituales en nuestra población, se ponen por montera las prescripciones de todas las ordenanzas habidas y por haber en cuanto á limpieza se refiere.

Todos los servicios con ella relacionados, dejan mucho, pero muchísimo que desear en punto á higiene.

La extracción de letrinas por ejemplo ¿se hace en nuestra ciudad con arreglo á las prescripciones de la higiene? ¿y la de estiercoles?

Justo es confesar rindiéndonos á la evidencia de los hechos

que la forma en que hoy se realizan esos servicios, la penuria y abandono inconcebibles en realizarlos con la debida frecuencia, hacen que puedan ser seguros vehiculos para el desarrollo de una epidemia.

Y de la limpieza de nuestras calles ¿que hemos de decir? encomendada como lo está á

Esos jóvenes basureros, de tan buena educación no podemos decir de ella sino que está á la altura que todos nuestroslectores conocen.

¿Habria medio de obviar todo eso?

Claro es que con un poco más de desahogo en nuestras arcas municipales y estableciendo barrereros, la limpieza de nuestras calles existiria.

Pero fuera de ese medio ¿existe otro?

Creemos que si y á exponerlo con la concisión posible se encaminan estas líneas.

Arriéndese el servicio de limpieza; obliguese como se puede á que la conduccion de estiercoles y letrinas se verifique en vehiculos apropiado y de esa forma podra existir algún concursante que por el producto que rinden

las basuras, se comprometa á tener limpias nuestras calles y á dar nn rendimiento á nuestro Ayuntamiento de algunos miles de pesetas.

Cantidad con la que nuestra corporación municipal podria edificar un matadero sin que sus arcas notasen los efectos del desembolso.

DE AGRICULTURA

Para combatir el poll-roig

En vista de la consulta elevada por el Consejo de Agricultu-

—12—

esta cavidad buscaran el obstáculo que les atormenta.

Las alteraciones de la voz.—Se modifica en su timbre y en sus modulaciones, haciéndose cascada y ronca. Al ladrido ordinario, corto y múltiple, sustituye una especie de aullido largo y opaco, que en su nota final recuerda el latir del perro de caza, cuando ya rendido por la fatiga, ventea la presa. Esta transformación indefinible de ladrido es muy característica, pero no se presenta en todos los casos.

Los accesos de furor.—A la terminación del período que nos ocupa, y cuando los síntomas descritos adquieren todo su relieve, aparecen los accesos de furor, caracterizados por la necesidad irresistible de morder, y por una acometividad ciega. Lo mismo ataca el hidrofóbo á los obje-

—9—

loca las orejas y el cuerpo en la posición típica que adoptan los sanos cuando algún ruido inusitado les sorprende.

Alternando con estos paroxismos, se presentan remitencias, durante las cuales el animal se muestra dócil, tranquilo, y en ocasiones, por exaltación de las facultades afectivas, excesivamente cariñoso y prófdigo en halagos, que pueden resultar unestos. En los perros de carácter irascible y raza fiera, no existen tales alternativas de furor y mansedumbre.

Los síntomas principales para el diagnóstico de la rabia, durante el período que describimos, son:

Las alteraciones de la sensibilidad.—Se manifiestan por picor ó prurito en la zona de penetración del virus, y por cierta insensibilidad al

ra y Ganadería de esta provincia al Instituto Internacional de Agricultura de Roma, respecto á los procedimientos que en Italia se hayan empleado con éxito para destruir la «Aonidiella Aurantii» el ingeniero agrónomo D. Augusto Echeverría, representante de España en el Instituto referido, se dirigió al sabio profesor Sr. Cuboni, director de la Real Estación de Patología vegetal de Roma, el cual le prometió transmitir la consulta al especialista profesor Silvestri, de la Escuela Superior de Agricultura de Pórtici, y cuya contestación, traducida á continuación de la carta del profesor Cuboni, dice así:

«Ilmo. profesor A. Echeverría. — Roma 21 abril de 1909. — El profesor Silvestri, de la Real Escuela Suprema de Agricultura de Pórtici, á quien me dirigí, me contesta que la enfermedad de los naranjos, de la que Vd. se interesa, es, sin duda, producida por una cochinilla llamada «Aonidiella Aurantii» (Mark), que por primera vez apareció en un jardín de Nápoles en 1906, y que luego se ha difundido por varias localidades.

El profesor Silvestri dice que en Italia no se han realizado aún experiencias para combatirla; pero sabe que en California y en otras regiones se ha atacado con fumigaciones de ácido cianhídrico. Parcialmente puede destruir-

se en primavera y en verano, en la época de la aparición de las larvas, con la mixtura sulfo-cálcica, preparada según el método Scott ó el de Tabist, cuyos métodos se describen en el informe que le acompaña.

El citado profesor Silvestri agrega que en California existe un pequeño himenóptero que llega á destruir, un 70 por 100 de «Aonidiella», por lo cual opina que debe ensayarse su aclimatación en el litoral Mediterráneo. En noviembre último, dicho profesor trajo de América gran número de hojas de naranjo con «Aonidiella parasitizada», pero durante el viaje fermentaron y quedaron destruidas, por lo cual ha encargado una nueva remesa á California, y si llega en buenas condiciones, espera que el himenóptero pueda ser fácilmente aclimatado en Nápoles, desde donde podrá enviarse, si así se desea, á España. — El director (firmado), J. Cuboni.»

Informe al que anteriormente se hace referencia.

Mixtura sulfo-cálcica

La Mixtura sulfo-cálcica es el insecticida universalmente reconocido en los Estados Unidos, como el mejor y más económico para combatir las cochinillas que atacan los árboles de hoja caduca.

Dicha mixtura, según la fórmula más recientemente recomendada se compone de

- Kilógramos. . 3 de cal viva.
- Id. . . 3 de flor de azufre.
- Litros. . . 100 de agua.

Y se prepara del modo siguiente y al aire libre:

En un recipiente de hierro ó de barro, de algo más de 100 litros de capacidad, se vierten 40 litros de agua, que se hace hervir, y entonces se agrega la cal, que debe ser viva y de buena calidad.

El azufre, aparte, se mezcla bien con un poco de agua y se echa en el recipiente del agua de cal. Se hierve todo junto, durante una hora, y después se agrega el agua fría necesaria hasta formar el total expresado, agitando la mezcla para que constituya un todo homogéneo y en este estado se aplicará por medio de los pulverizadores brochas en la parte inferior de las plantas.

Antes de verter la mezcla en los pulverizadores, debe pasarse por un colador de hierro, para evitar entorpecimientos que los impida funcionar, y durante la operación, conviene agitar frecuentemente el líquido para mantener la mezcla en buenas condiciones de homogeneidad.

La mixtura debe aplicarse durante el invierno en cuanto empieza á caer la hoja, y de todos modos, antes de que apunten los brotes.

Este tratamiento destruye la cochinilla, no sólo por sus efectos

caústicos directos, sino por la capa sulfo-cálcica, que queda sobre los árboles hasta la mitad del verano ó aún más tarde, y que mata ó al menos impide á los recién nacidos de cochinillas que se salvaron del tratamiento de invierno, fijarse en esos árboles.

En el caso de que la infección sea muy intensa, convendrá aplicar dos veces el insecticida, la una, á la caída de la hoja, y la otra, poco antes de que empiecen á apuntar los brotes. Cuando se crea suficiente una nueva aplicación, debe optarse por la segunda época.

Los pulverizadores conviene lavarlos muy bien en seguida de su empleo, para evitar se deterioren.

Los operarios deben evitar el impregnarse demasiado las manos con la mixtura y sobre todo resguardarse los ojos.

La eficacia del insecticida depende de su preparación, que debe hacerse con mucho cuidado en la forma dicha, y con sustancias muy puras.

En los Estados Unidos se prepara la mezcla en barriles de madera, donde se introduce un tubo en U, por donde circula vapor de agua.

Los inconvenientes que algunos encuentran al procedimiento, son 1.º, el mucho tiempo que exige la preparación de la mezcla, y 2.º, el revestimiento de cal que queda en el émbolo de las bombas empleadas.

El primero puede atenuarse, poniéndose de acuerdo los propietarios para que uno prepare la mezcla que han de emplear todos, usando generadores de vapor, como hacen en Norte América, y el segundo, empleando bombas de presión de aire ó de otro gas.

Esta mixtura la recomienda el profesor Silvestri contra la «Diaspis pentágona» de la morera y del albaricoquero, y también libra á las plantas de los ataques del «Exoascus deformans.»

Cerca de Acerra (Italia) el ingeniero Euzi ha realizado experimentos con esta mixtura contra la «Diaspis», con excelentes resultados.

M. Trabist, en Túnez, y el profesor Silvestri en Italia, la han recomendado contra la cochinilla «Lecanium cecaplates.»

dolor (analgesia). El picor obliga á rascar y lamer frecuentemente la región dicha (sitio ó parte por donde, á su tiempo, ingresó el virus), y la insensibilidad le permite morderse y desgarrar las carnes sin dar muestras de sufrimiento. Esta misma insensibilidad explica la indiferencia de los animales rabiosos ante el castigo duro, y el hecho de que, hostigándolos, claven las mandíbulas y se rompan los dientes contra los objetos más duros, sin la protesta del dolor.

La exaltación de los instintos ginecicos, que se traducen por reiteradas erecciones y por la ejecución de los movimientos típicos de la especie, ya de una manera inmóvil ó ya en presencia de otros congéneres, á quienes acaba por morder

La depravación del sentido del

gusto.—Es una manifestación casi constante de la rabia canina. Paja, trapos, virutas, trozos de estera, excrementos...; todo lo que encuentran por delante se lo tragan. Al iniciarse este síntoma, aún aceptan los alimentos ordinarios de fácil deglución; pero si son sólidos, á poco de conservarlos en la boca, los devuelven. Este síntoma es el precursor de otro muy característico, á saber:

La dificultad en la deglución (disfagia).—Reconoce por causa el espasmo faringo-glótico; ó sea, para que se entienda mejor, una contracción violenta y repentina de los músculos de la garganta. El paso de líquidos y sólidos se hace, cada vez, con mayores apremios, y la sensación de las fauces es tal, que muchos perros se llevan las extremidades torácicas á los carrillos y á la boca, como si en

M. Trabist aconseja, contra todas las cochinillas, el uso durante el verano de una mixtura sulfo-cálcica, preparada como sigue: En un tonel, al cual se quita un hondón, se ponen ocho kilos de cal viva, sobre la que se vierten de ocho á doce litros de agua hirviendo; se agregan cinco kilos de azufre sublimado y doce litros de agua caliente, entrando la mezcla en ebullición. Para conservar el calor desarrollado, después de bien revuelta la mixtura, se cierra bien la barrica. Cuando la ebullición cesa, se agrega agua fría hasta completar 200 litros, y se filtra para quitar los grumos de cal.

La mixtura contiene entonces, en agua de cal, polisulfuro y azufre en suspensión.

Esta mezcla puede aplicarse sobre las plantas, aun cuando tengan las hojas; es menos cáustica que la anterior, y puede también usarse juntamente con la preparación usada contra «peronóspora».

Emulsión de petróleo y aceite de Alquitrán

En los Estados Unidos el petróleo cuesta muy poco, por lo cual ha sido empleado en diferentes proporciones contra muchos insectos. Su uso requiere precauciones para no perjudicar á los árboles, pero no puede aplicarse á las plantas herbáceas ni arbustivas delicadas, por lo cual hoy se usa con éxito la siguiente emulsión:

Petróleo bruto . . . 10 litros
Jabón duro 250 gramos
Agua 5 litros.

Se desmenuza el jabón disolviéndolo en seguida en agua hirviendo. Se retira del fuego y se vierte sin pérdida de tiempo el petróleo, revolviendo bien la mezcla hasta formar una especie de arena. En el momento de usar la se le agregan de 8 á 16 partes de agua, según la clase de plantas que han de regarse: así, por ejemplo, la solución débil para los albalicoqueros etc. y la más concentrada para los agrios, manzanos, etc.

Esta mezcla, como otras parecidas, en las que el aceite de alquitrán ha sustituido al petróleo, se ha empleado con éxito contra los pulgones; pero no resulta eficaz contra cóccidos, á los que sólo se destruye con las dos mezclas de que en un principio nos hemos ocupado.

Este es el informe del profesor Cuboni, y como ha prometido á este Consejo tenerle al corriente de las experiencias que realice el profesor Silvestri cuando reciba las hojas é insectos que espera de Norte América, ya se remitirán oportunamente para que los ingenieros afectos á la Escuela Práctica de Agricultura de Burjasot hagan los experimentos necesarios á fin de buscar los medios para salvar la enorme riqueza que en esta región representa el naranjo y sus afines, hoy tan amenazada por el «poll-roig».

(De «Las provincias» Valencia.)

DIMES Y DIRETES

«La Iberia» en su fondo de ante ayer se ocupa de la rectificación del Censo electoral y anuncia la apertura de una oficina en su redacción para que en ella puedan hacerse las reclamaciones que se estimen pertinentes y que luego hará ella á la Junta municipal del Censo.

No nos parece mal porque es deseo vehementísimo del partido conservador el que el Censo electoral sea una verdad.

Precisamente en demostración de esto mismo, ha puesto nuestro Ayuntamiento á disposición del Sr. Presidente de la Junta Municipal del Censo á todos sus empleados para que proceda á la rectificación citada, con toda la escrupulosidad necesaria.

Tetemos noticias de que por dicho Presidente de la Junta Municipal del Censo y varios individuos de la misma, se está procediendo á la rectificación citada, con tal escrupulosidad, que sino perfectísima porque la perfección absoluta es punto menos que imposible en toda obra humana, ha de quedar dicha rectificación con una perfección relativa muy aproximada á la absoluta.

Realmente á «La Iberia» no sabemos como complacerla. Ni creemos que esto sea fácil puesto que al que no quiere difícilmente se le contenta.

Cuando él Sr. Escudero ordenó que se cazasen los perros con lazo, eran de leer las críticas que al procedimiento oponía el diario moretista.

En la actualidad, por dificultades de momento que ofrece el cazar en nuestra ciudad los perros con lazo, se les administra la extrignina, y tampoco le parece bien al colega.

Y suponemos que si ni se caza con lazo los perros por las dificultades indicadas arriba, ni se les administrase la *morcilla municipal* por complacer al colega, trinaría este porque se dejaba vagar libremente á los canes por nuestra ciudad.

Seguramente por eso el Sr. Alcalde convencido de que fuese cualquiera el procedimiento que adoptase no habia de parecer bien á «La Iberia» y no queriendo tomarse el trabajo de consultarla previamente, ha escogitado el que le ha parecido más oportuno.

Y «La Iberia» está en su derecho al parecerle este mejor ó peor.

Leemos en un colega de Madrid.

«Hoy se han reunido en el Círculo liberal, presididos por Romanones, los presidentes y secretarios de los comités liberales de Madrid.

Han tratado de la reorganización del partido.

¿Ahi estamos todavía?

Caramba, nosotros cuando menos, suponíamos que el partido liberal estaba organizado.

Y ahora resulta que esta debía dejar bastante que desear cuando se celebran reuniones para tratar de su reorganización.

¡Nuestro gozo en un pozo! dirá «La Iberia».

Por si en esta reorganización le toca la de perder.

SUETOS Y NOTICIAS

Ayer mañana falleció víctima de rápida enfermedad el que en vida fue probo funcionario de este Excmo Ayuntamiento y particular amigo nuestro D. Blas Ibáñez.

A su desconsolada familia enviamos nuestro más sentido pésame.

El importante bisemanal de Guadalajara titulado «La Cronica» ha visitado nuestra redacción.

Con gusto dejamos establecido el cambio.

Mañana y en el templo de Monserate, se verificará el enlace de la bella señorita Carmen Balaguer con el joven letrado D. Antonio Balaguer Ruiz.

Benedicirá la unión el magistral de

esta Catedral D. Francisco Inesta, siendo los padrinos la señora D.^a Teresa Ruiz, madre del novio, y el banquero de esta ciudad D. José Balaguer Murcia, padre de la novia.

Interminable luna de miel deseamos á los futuros conyuges.

Ayer tarde regreso de Alicante el Alcalde accidental Sr. Ayarra.

En el establecimiento de D. Manuel Clemares, Calle de Alfonso XIII se ha recibido un magnífico surtido de abanicos de gran novedad y fantasía.

El ilustrado letrado y secretario del Excmo Ayuntamiento nuestro queridísimo amigo y correligionario don Matias Pescetto pasó el día de ayer en Alicante en cuya Audiencia actuó como Abogado defensor en la vista de una causa, ayer celebrada.

Afortunadamente, no se han confirmado los rumores, de que ayer nos hicimos eco, respecto á haber fallecido, el Pertiguero de esta Santa Iglesia Catedral, D. Felipe Moñino. Mucho lo celebramos.

Nuestro querido amigo el ilustrado y digno magistrado de la Audiencia de Córdoba D. Francisco Barrios, se ha dignado invitarnos al solemne acto del bautismo de su hijo que tendrá lugar esta tarde á las 4, en la Capilla del Palacio Episcopal. Agradecemos la atención tenida con nosotros por el Sr. Barrios.

SECCION RECREATIVA

CHARADA

á Ricardo Hernández

Si «tres-prima-dos» ayer fué por que al ir al «todo» cerrado me lo encuentre.

Asacas.

La solución mañana.
Solución á la anterior.
CE-RE-ZA

Todas las señoras elegantes prefieren el corsé marca C. P. á la Sirenes el mejor por su corte, elegancia y calidad.

Único punto de venta en Orihuela «El Primitivo Murciano», Alfonso XIII.

VACUNA de TERNERA Del Dr. Ferran

Deposito Farmacia de FERRIS

Imprenta de L. Zerón. Orihuela

